

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
Fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 732

Palma de Mallorca 12 de febrero de 1916

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a *Jaime Riera Alberti* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

SOBRE LA ESCUELA GRADUADA:

Vilezas y cobardías

Es muy sensible y hasta lamentable que una Corporación Municipal de la categoría de la de Palma, a cuyo frente están hombres de carrera y al parecer mayores de edad, tenga que desempeñar papeles tan pobres y ridículos como el que nos está ofreciendo en la actualidad sobre el asunto de la Escuela Graduada.

A nosotros no se nos alcanza que en una cuestión tan sumamente delicada como esta, que involucra prestigios profesionales sagrados y honras personales más sagradas aún, por hallarse englobadas en el asunto jóvenes mujeres, bastasen simples denuncias verbales o anónimas (pues hasta el presente sólo sabemos que se hicieron denuncias al Alcalde sobre faltas graves en la Escuela, sin que se haya dicho por quién ni como se hicieron dichas denuncias), para que el Barón de Pinopar, sin haberlas llevado antes a la comprobación personal, procediese inmediatamente a querer cerrar dicha Escuela y suspender a todo el profesorado y demás empleados de la Casa. Esta medida, tomada por unanimidad por los concejales, a petición suplicada de de antemano por el Alcalde, con ser extremadamente radical y desacertada adolecía del defecto de no llevar otra explicación que la de «que en la Escuela Graduada se habían cometido faltas graves», en cuyas palabras se hallaba el germen de la duda y la maledicencia públicas, pues la opinión no podía ver en ellas más que actos de inmoralidad. Más claro; la opinión interpretó el dictamen de la Comisión de Enseñanza y el acuerdo que en su consecuencia tomó el Ayuntamiento, en el sentido de que la Escuela Graduada estaba convertida en un Harén o cosa parecida. De ahí todo lo horrendo, todo lo monstruoso que se ha dicho de las pobres profesoras de aquél Establecimiento de Enseñanza.

Pues bien; ahora resulta de la información hecha que no se ha comprobado ni la más pequeña falta de moralidad, pero el Alcalde insiste en decir, sin mentar nombres, que le hicieron denuncias en este sentido y que también las hicieron a otros concejales y ello da lugar a que el público continúe alborozado y creyendo en porquerías que da horror y vergüenza narrarlas. ¡Pobres profesoras! ¡Pobre Escuela Graduada!

En la sesión extraordinaria del sábado pasado dijo el Alcalde que en este asunto se habían cometido vilezas y co-

bardías. Sí, señor Alcalde; vileza y cobardía es el insinuar y dar fomento a la calumnia sin enseñar la cara; vileza y cobardía es el aceptar denuncias graves que luego no se comprueban y no obstante se oculta a los denunciantes; viles y cobardes y jesuitas son los que laboran en la sombra para destruir escuelas, destrozando honras y derrumbando prestigios.

Y nosotros entendemos, sépalo bien el Sr. Alcalde, que el manoseado asunto de la Escuela Graduada ha sido obra urdida única y exclusivamente por personas viles, cobardes y jesuitas y de las cuales creemos que el Barón de Pinopar ha sido una de dos: o cómplice o víctima. Si víctima, le compadecemos y le instamos a que hable claro, a que señale y diga los nombres de los que hicieron las denuncias; si cómplice, calga sobre él toda la responsabilidad, todo el peso de la basura pestilente que este asunto ha hecho remover en el público contra la virtud y honra de pobres e indefensas mugeres.

Y conste que nosotros deseamos más que nadie que se corrijan cuantas deficiencias y abusos pueda haber en aquél Establecimiento de educación y enseñanza y que sean castigados como merecen los culpables si los hay. Pero en manera alguna podemos aprobar el procedimiento seguido en este asunto ni tampoco hemos de consentir sin nuestra protesta que sobretexto de aquellas faltas se destruya la Escuela o se la convierta en una fábrica de tabacos.

Y sobre esto llamamos la atención de los trabajadores, de los republicanos y demócratas y de cuantos reconozcan la importancia que tiene la Escuela Graduada, única en Palma que está bien montada y que ofrece facilidades a los humildes para adquirir una enseñanza algo intensiva y provechosa.

Por esto, nada más que por esto es que la gente obscurantista la ve con tan malos ojos y aprovecha cuantas ocasiones se le ofrecen para derribarla, pues su desaparición como Escuela parece el fin único que palpita en el pleito entablado, pleito que ha urdido y allenta una mano negra cobarde que el Alcalde no se atreve a descubrir al público.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Actualidades

La situación de España está, podemos decir, en su período álgido. Nuestros gobernantes, parece que están *alacránados*, de cuyo vicio no dan probabilidades de curar, y ni siquiera castigar a los que tienen la mayor parte de culpa de la precaria situación existente.

Hoy, más que nunca, existe la lucha de clases.

Los capitalistas, tozudos hasta último extremo, no quieren perder en sus especulaciones. ¡Pobrecitos! Ellos que al emprender sus negocios y después de estudiar muy detenidamente y a fuerza de hacer números, habían logrado realizar su verdadero negocio, negocio que les daría un beneficio del 10, 20, 40, 100 etcétera, por ciento del capital desembolsado anteriormente.

Habían creído ganar un tanto por ciento y ahora al ver que este beneficio es inferior a sus cálculos se desesperan y dicen que pierden en sus negocios.

Estos acaparadores despreciables que después de faltar a la ley, nos roban el fruto de nuestro trabajo, merecen ser considerados como plaga perjudicial a los obreros.

Ellos con el beneplácito de los gobernantes que permiten tamaños males, nos roban durante todo el año, y... en cambio les vemos orondos y refocilados y burlándose de los obreros, que son los que les lucran, sin extremecerse al ver como laceran a sus eternas víctimas.

Si un obrero roba un pan, la ley le castiga a varios años de prisión, pero ellos... ellos son los mercaderes, son los señores y aunque roben no se les dice nada, porque al fin y al cabo quien toca las consecuencias es la clase trabajadora, como si ésta no tuviese más misión que sucumbir ante las exigencias de esta clase favorecida...

Las subsistencias están por las nubes, apenas se puede vivir, los jornales sufren disminución y el trabajo empieza a notarse su falta, y a pesar de esto, nuestros gobernantes se mantienen rígidos y callados. Ellos no seben ver la necesidad de poner coto a tamaño desorden y dejan que ruede la bola, sin hacerse cargo de las fatales consecuencias que pueden sobrevenir. Si se tratara de unas próximas elecciones entonces sabrían parapetarse, mejor dicho, encastillarse, pero jamás lo harían para beneficiar a la clase obrera.

La situación es crítica y se hace necesario una pronta resolución. El hambre es mala consejera y hay que procurar que no se desbande, porque entonces... pueden figurárselo los lectores, lo que sucedería entonces.

Jaime Riera Alberti

Trabajadores: leed y difundid EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahinco por la difusión de la prensa obrera.

En Secreto

El Sr. Gobernador multó y destituyó a 4 concejales y apercibió y multó a un alcalde; éste, de Binisalem y aquellos de Buñola.

Todos eran mauristas.

Se habrían creído que el pueblo les había elegido para no hacer nada y como el que no nada no se ahoga, por no ahogarse, no asistían a las sesiones, para evitar, sin duda, ver como los no mauristas se quedarán con las brevas que para sí querían.

¡Infelices! Vuestro reino empieza a caer.

Creistéis ser los dueños para «un eternum», pero el tiro, a veces sale por la culata.

¿Verdad?

* *

¿Quién no ha asistido a las sesiones del Ayuntamiento? Allí hay personalidades para todos gustos.

Los que son partidarios de los hombres callados pueden ir a nuestro salón de sesiones y verán verdaderos pedestales.

Hay concejal que desde que tomó posesión no ha abierto la boca. ¿El motivo? Búsquenlo los lectores... Ellos se lo sabrán, pero sólo sirven para *chistar*.

Y como *chistar* es prorrumpir en alguna voz o hacer ademán de hablar, y nada más, creemos si es que padecen de *mudez* rara, por que cuidado con lo que hablan, fuera del salón!

Peor que cotorras.

Para el número próximo:

El juego en Palma

Sociedad de Socorros convertida en antro de vicio

La «Asistencia Palmesana»

FUERA DE LA LEY

y de su Reglamento

A los trabajadores del mar

¡Pescadores!

Vuestro semblante demuestra la alegría que sentís, ante el importante triunfo alcanzado por vuestra fuerza y unión; vosotros, acostumbrados a los árduos trabajos del mar; vosotros, luchadores titanes del océano que, heroicamente arrancáis de los interiores del mar productos alimenticios para miles de personas, exponiendo vuestras vidas entre fríos y calores, sirviendo de juguetes a las olas, para que el burgués se coma exquisitamente el fino pescado, sacado por vuestras redes de la propia Naturaleza.

¡No podía ser de menos!, tenéis que triunfar.

Pero no creáis que ya hayáis llegado al fin de vuestra redención; necesitáis muchísimo que andar para llegar a ella; es preciso que no os durmáis sobre los laureles de la victoria, ella os tiene que servir de ejemplo para conocer los enemigos con que tenéis que luchar y de esta manera borrar de vuestra compañía a estos zánganos de cara dócil, que chupan peor que tentáculos de pulpo cuando los arrancáis del fondo del mar.

Sí, obreros pescadores; vosotros que de un principio fundasteis esta Sociedad para que escudados detrás de ella pudierais ganar batallas a los patronos, no faltaron sotanas y levitas, encubridoras de corazones mezquinos que querían desviar el verdadero camino de redención, y, conducidos por falsos derroteros, buscaron medios para hacerlos creer que la emancipación no es obra suya, sino, de la divina Providencia.

Pero como la verdad no se ahoga por mucho que quieran, ella ha resplandecido. ¡Mírala allí, pescador!, representada por la Sociedad; mírala allí, limpiada de burgueses y traidores. Ahora es «La Perla» fina y brillante que te ilumina para que sigas la marcha emprendida hacia la redención. Ella, como perla marina necesita la concha encubridora de su fragilidad para que el enemigo no la robe. Cúbrela y sigue engrosando alrededor suyo y de esta manera inexpugnable será la concha que cubrirá «La Perla» donde se estrellarán todos los maquiavelismos de la clase capitalista.

B. Galmés Simonet

Todo espectador de la llamada fiesta nacional representa la degeneración de la raza.

Problemas de nuestro campo

Es cierto, que de poco tiempo a esta parte, se va trabajando en general con más actividad, por la difusión de nuestra doctrina. Pero ya lo he dicho otras veces y lo repito hoy; no todo lo que debiera ser y lo que es de desear.

Y ahora veremos si llevo razón.

Entre nosotros existen hombres capacitados, que no se atreven a dar la cara a cualquier empresa en cuanto ésta sea un poco árdua; si estos hombres cumplieran con todo aquello que permite más aptitudes, desechando temores sin fundamento, la propaganda sería más extensa.

Entre nosotros, a pesar de todo lo que diga, no existe gran número de propagandistas en el periódico ni en la

tribuna; hay poblaciones de una gran fuerza organizada y carecen de hombres que dirijan y hagan cara a cualquier conflicto, cosa a que obedece el tener que echar mano de seguida a Madrid, y esto es producto de las pocas aptitudes intelectuales, de todos los obreros organizados?, no: esto es producto del poco arresto, que obliga a todos a llevar una vida sedentaria y pacífica.

Todos cuando queremos; podemos hacer mucho. Pues bien, pasa que en un pueblo determinado haya organizadores, y hombres capacitados para mantener el peso de todo el movimiento, sólo falta que nos lo propongamos.

Por obra del analfabetismo, sabemos que en una organización no se encuentra firmeza mientras no existe un compañero que por su austeridad y altas dotes, sobre los demás, puede significarse como una especie de cabecilla.

Y entended camaradas el sentido en que digo esto.

Y esos hombres, esa especie de cabecillas, deben salir, pueden salir. Para ello, sólo hace falta mirar los sacrificios con indiferencia.

Hoy, vemos uno que dice: yo no puedo escribir porque no se y porque no tengo tiempo de aprender; y otro que manifiesta su insuficiencia en oratoria, y ese es un motivo muy bonito para que ni hoy, ni mañana tengamos en los pueblos, ni quien escribe, ni quien habla.

Nada; esto no puede ser así, hay que trabajar más de lo que se trabaja; escribir sin saber y hablar sin haber aprendido, es cosa de gran utilidad, que a mí me gusta mucho.

Cuando se haga lo que más atrás hemos mencionado nuestro ideal se propagará mucho más.

Nuestras fuerzas no son muchas y, excursiones de propaganda sólo de tarde en tarde pueden llevarse a efecto; cuando estemos como yo digo, cuando en los pueblos haya quien hable y escriba, la campaña no cesará y conquistaremos mayor contingente de adeptos.

No basta con cotizar y decir: yo soy un buen socialista; debemos hacer mucho más.

El que pretende acometer empresas superiores a sus fuerzas, merece un sincero aplauso.

Pareceremos demasiado *quijotes* haciendo lo que indica éste, (es lo que pensarán muchos de los que lean esto) y bien ¿todo nuestro ideal, ne es una pura *quijotada*?

Y sin embargo, es tan razonado y tan realizable...

G. Morón

REBELDIA

Guiados por esta hermosa palabra que ilumina nuestra inteligencia trabajamos constantemente hacia el bien común.

Nuestro deber es aprovechar todos los momentos de injusticias para rebelarnos contra este régimen de inmundicias y privaciones, pues en todos los tiempos los gobernantes han abusado de su poder de acuerdo con las instituciones religiosas que, gracias a la ciencia, ya empiezan a tambalear.

Veo a muchos jóvenes obreros que se pasan la vida en tabernas y tugurios sin preocuparse en el mejoramiento social, (ni siquiera piensan si existen sociedades para la defensa como proletarios) ¿es qué no les importan los acontecimientos actuales? ¿será que sus fuerzas de juventud están agobiadas por el vicio y la prostitución? ignorantes; no sabéis que al paso que va el gobierno que nos des gobierna, el mundo se convertirá en un charco.

Por eso nosotros Socialistas, jóvenes de espíritu y corazón, luchamos sin descanso hasta ver satisfechos nuestros anhelos de redención.

Nos esforzamos en todos los momentos para fomentar la cultura, base principal de los ideales que perseguimos, celebramos actos públicos y emprendemos campañas en el periódico y en todas partes contra la burguesía, principal causante de las injusticias sociales y contra el clero, factor de las tradiciones que son contrarias a la civilización y al progreso, y detestamos todas aquellas odiosas leyes que tanto perjudican a la clase desheredada.

Mucho nos queda por hacer, pero tendremos energías y seremos lo suficientemente abnegados para soportar tan grande voluntad, que impone la convicción en la certeza de nuestros actos, y hará que trunque contra todos aquellos moldes viejos y ruines que se interpongan a nuestros pasos, desplegando en un instante el trabajo, que tantos sacrificios ha costado a los que sienten sed de paz y amor.

Jorge Morey

LA GUERRA

La guerra, que según algunos pensadores es algo fatídico, algo impresionable, es, según nosotros el signo más caracterizado de barbarie, de egoísmo y de menos respeto de la Humanidad, que se ha notado en los hombres de todas las épocas. Es a no dudarlo algo sin razón ni fundamento.

Por eso la despreciamos dignamente; porque amamos a la Humanidad. Porque el brutal egoísmo de determinados seres no encarnó en nosotros.

No confesar que la guerra del hombre contra el hombre, es la más cruel y terrible inmundicia que avergüenza, denigra, deshonor y declara los altos grados de vileza que conserva la sociedad, a pesar de su ilustración presuntuosa, sería tan absurdo como negarse a sí mismo.—Y bajo otro concepto, la más indigna y repugnante hipocresía; porque tratándose de la familia humana, no hay razas, ni linajes, sino una sola especie; *todos los hombres son iguales* ante la consideración social porque todos proceden de la misma materia, y porque tienen las mismas necesidades y los mismos deberes que cumplir ante el amor y el respeto debidos a los demás.

La guerra que ha tenido y tendrá siempre razón de ser es la guerra natural, esto es, la indagación en la ciencia y la perfección en el desarrollo del progreso.

Cuando los hombres extingan la guerra infame y criminal, parálisis de toda acción útil y provechosa al ser humano; cuando miren con horror esa gue-

rra que no puede ser aceptada ni considerada en justicia por ningún ser que de sensato se precie; cuando sientan vergüenza y dolor de esa guerra incalificable que devasta los campos, que seca toda fuente de riqueza, que demuele las ciudades, aplastando entre sus escombros a sus moradores, que asesina a la especie humana, sin incurrir en responsabilidad, y lleva la deshonra, la muerte, el luto, las lágrimas, la miseria, el hambre, la desolación, el terror y el espanto por doquier, con estúpida apariencia de legalidad; cuando del hombre las bastardas pasiones sean vencidas por su voluntad, esa guerra, entonces, desaparecerá y el hombre habrá cumplido uno de sus mejores deberes y dado un paso más adelante en el verdadero camino del progreso humano.

Y la alba paloma, emblema de la paz, cubrirá con sus alas la inmensidad del Universo.

Fernando Pastor

(De la Escuela Societaria, Madrid).

CRONICA ANDALUZA

(1) Comentarlos a un congreso

Hace días que tenía propósitos de ocuparme de dicho congreso por ser de suma importancia dicha federación, el que se oriente bien o se oriente mal para bien de dichos societarios y para bien de la organización obrera española, que es por la que tenemos que poner toda la actividad posible porque se desarrolle en la esfera más grande posible, para el mejoramiento de sus intereses económicos, que están tan menospreciados y vilipendiados de una forma injusta, como lo están el de toda la clase trabajadora de España.

En el congreso último de los Ferrovianos españoles, lo que menos me ha gustado ha sido el espíritu que traían los de la Red catalana, y los de los Sindicatos «autónomos»; con imponer procedimientos que no estaban de acuerdo, no sólo con la lógica y la razón, sino que querían romper los lazos de unión que le tenían unidos con la Unión General, y en cambio pertenecer a la Federación Internacional de transportes; y, libremente los sindicatos que quisieran pertenecer a dicha Unión que pertenecieran.

Así es que cuando se fué a votación para la ruptura, obtuvo una mayoría grandísima el seguir en la Unión y una derrota ínfima el separarse.

Yo comprendo y creo que todos los trabajadores que tengan mediana ilustración acerca de la importancia que encierra en sí dicha Unión, separarse de ella, sería el fracaso de los ferroviarios, para cuando quisieran sostener una huelga en contra de las compañías ferrocarrileras.

Si los ferroviarios españoles perdieron la huelga del 1912 no fué debido a sus directores sino a las pocas conciencias que en sí tenían, los trabajadores que fueron a la huelga sin fuerza bastante para semejante empresa.

Para ir a una huelga de la magnitud como fué la de los ferroviarios españoles, se necesita llevar asociados mucho más tiempo que el que éstos llevaban, y además, tener una caja no con un millón de pesetas, sino con varios millones y con una organización grande, que tenga en sí a todos los individuos y que éstos, tengan un gran conocimiento sobre el so-

(1) Al de los ferroviarios españoles,

cietarismo y sobre la lucha que hoy que emplear en contra de la clase patronal.

Contados estos elementos es fácil dar la batalla al capital, pero careciendo como les sucedió, en aquella época, iréis al fracaso.

Por eso en lo sucesivo ya empleareis otros métodos y todos saldremos victoriosos.

Ahora lo que les conviene a los asociados, es trabajar para que vengan a la Federación todos esos que le es indiferente y formar el número más grande posible, a fin de que se enmienden los yerros y en no lejano tiempo se pueda alcanzar los frutos apetecidos por los ferroviarios españoles.

Andaluz

29—1—16.

Trabajadores, si leéis la Prensa obrera, os capacitaréis para lograr vuestro bienestar; si leéis la prensa burguesa, aprenderéis a remachar las chabetas que os tienen oprimidos.

Los socialistas, contra la civilización

Se nos hace a los socialistas, entre otros, estos dos reproches: «que somos los bárbaros del siglo», que queremos «destruir la civilización», que el triunfo del socialismo es «la decadencia de la civilización». Un partido que tiene en su programa «la enseñanza popular gratuita y obligatoria», y, en general, «que sean gratuitos todos los establecimientos de educación», no se siente afectado por tales reproches. Sin embargo, debemos «declararnos culpables» en cierto modo. Sí, «queremos» destruir lo que nuestros adversarios llaman civilización. Lo que queremos destruir es la opresión y la servidumbre; es esa semilla de odio y de discordia que se extiende entre los hombres; es la ignorancia, esa impotencia moral, que es la herencia de la mayor parte de nuestros hermanos. Sí, señores burgueses, queremos destruir esa ignorancia, nosotros, ¡enemigos de nuestra civilización! Porque vuestra civilización es lo contrario de nuestra civilización: no puede salvarse si no es dejando que el pueblo se arrastre en la ignorancia y cerrándole el templo de la civilización verdadera. Abrir este templo al pueblo es nuestro deseo; la ciencia, que es el monopolio de algunos elegidos, para los que no tenéis siquiera un pedazo de pan cuando no se pliegan a vuestros caprichos o sirven a vuestro egoísmo, «esa ciencia nosotros queremos que sea el bien común para todos los hombres.»

Y esto se hará por un verdadero sistema de «escuelas populares», no por institutos de «rutinas», como las escuelas de hoy, que deshonran tan bello nombre: no por escuelas cuyos profesores están hambrientos físicamente y los discípulos moralmente; no por escuelas donde la ciencia se da con cuentagotas: por escuelas populares, en el más amplio sentido de la palabra; escuelas para el pueblo, que comuniquen a «todos» los niños la mayor suma de conocimientos; que cultiven y desarrollen las disposiciones e inclinaciones propias en cada niño, y que no le aban-

donen precisamente en la edad en que comienza el desarrollo intelectual y el amor al estudio.

¡El socialismo es «enemigo de la civilización!» ¿Será porque ofrece a cada mentalidad los medios de desenvolverse y perfeccionarse? Una educación popular, tal como nosotros la entendemos, es el medio de civilización más poderoso de que la humanidad puede disponer. La ciencia ha establecido irrefutablemente que «la inteligencia no es el privilegio de una sola clase, sino que en todas las clases se encuentra. Pero la sociedad actual sólo a raras inteligencias permite desarrollarse, y aun no da a esos pocos privilegiados—con escasas excepciones—sino un desarrollo incompleto y unilateral. Las inteligencias, en su inmensa mayoría, están actualmente condenadas a la impotencia.»

Con frecuencia causa extrañeza el que en épocas determinadas surjan tantos hombres notables. Esas épocas son las que ofrecen a las inteligencias adormecidas la ocasión de hacerse valer, de ser útiles. Esto se ve, sobre todo en tiempos de revolución, cuando las ideas y las instituciones nuevas llaman a nuevas fuerzas en su defensa. Que se piense, por ejemplo, en aquella cantidad de hombres de estado, de oradores, de generales que nos reveló la Revolución francesa. Sin embargo, en esos momentos no hay más inteligencias que en tiempos ordinarios, pero... «hay más necesidad de inteligencias». La ocasión no hace solamente al ladrón; hace también «los grandes hombres». Un «grande hombre» es un hombre ordinario que tuvo la ocasión de hacerse grande.

Queremos, pues, «la mayor suma de civilización para todos», hacer la ciencia accesible y libre; no verla más encadenada, y que no esté más tiempo condenada a la miseria material o a la prostitución moral; eso es lo que queremos. Sí, queremos destruir «vuestra» civilización, porque es «enemiga» de la civilización verdadera; porque obliga a la ciencia a venderse a los ricos y a los poderosos. Queremos destruir vuestra civilización, porque se basa en la injusticia y porque es profundamente inmoral, y ha añadido a la prostitución de la ciencia la prostitución de la mujer... ¡La mancha más abyecta de nuestra civilización.

Guillermo Liebknecht

«Sacrificio estéril y abnegación vana.»

En presencia de tamaños contrastes, obras solamente de una fatal ironía del destino y del vil egoísmo humano, como la demolición del progreso moral y el triunfo del progreso científico, un espíritu sano, sensible y aplicado por vocación a la profunda meditación de las vicisitudes de la vida, no podrá menos que observar a cuán cruentas alternativas y a merced de cuántas nefastas pasiones se ve sujeto todo ser débil o pacífico.

¿Es concebible, sin incurrir en grave aberración, que aún se justifiquen, con odiosos argumentos, acciones tan virulentas y sócés como las de los que han transformado en un sangriento charco y en una patética visión de hecatombes, a una de las cinco partes del mundo? Sí, a una de las cinco partes

del mundo,—por no decir al planeta entero,—y sin discusión, la más adelantada, la mejor instruida, la más civilizada, la que por espacio de tantos siglos ha denotado una preponderante supremacía intelectual y un valor artístico incomparable, superior a las cuatro restantes.

Sería necesario un optimismo a toda prueba y una filosofía solamente compatible a la de «Pangloss», para presenciar, sin contracción física ni tensión moral, tan espantosos horrores, que son la vergüenza de nuestra época.

Las generaciones futuras, las que resurgirán después de tan ruda lección, condenarán con todas sus energías, tan salvajes procederes, como los que la humanidad presente se halla entregada con tanto furor destructivo.

«De tales calamidades, en medio de ese destrozamiento mutuo, los únicos que son dignos de piedad fraterna y de conmiseración humana, sois vosotros—¡oh pobres soldados, de todos los países!, a quienes por medio de paradojas y sofismas os han exaltado vuestro espíritu, al inculcaros un odio profundo e implacable a todo cuanto reside más allá de las fronteras de la que llamais vuestra patria y alineando vuestros cerebros, con tales exortos, a fin de alejar de ellos toda capacidad clara y comprensiva, la única, que hubiera podido conseguir impedir el irresistible ímpetu con que hacia el abismo marchasteis, cegados e insinuados!»

«Algún día comprenderéis,—¡oh pobres víctimas inconscientes de una infame trama!—lo odioso que fué el papel, que sobre tan dramática escena, os hicieron desempeñar. Una ligera intuición del pretérito, imprecisa, pero persistente, os proporcionará los medios de desarrollar vuestra inteligencia, la cual pondrá al alcance de vuestra mente limitada, los rudimentarios preceptos del abominable arte, con que se sirvieron los que excitaron vuestro guerrero ardor, y los cubriréis de anatemas marcándolos con el vil estigma de la cobardía.»

«Sin contar, derramasteis abnegadamente vuestra sangre; sin previo cálculo y sin medir los esfuerzos derrochados, disteis lo mejor de vosotros: la salud. Sufristeis las mil inmundicias de la intemperie y de las trincheras; el fuego certero y obstinado del enemigo, la muerte continuamente suspendida sobre vuestras cabezas. Vida de martirio; vida de esclavitud; vida de disciplina mecánica y marcial—¡tristes contrastes con la vida normal! ¡cruentas y pesadas alternativas! Vuestros sacrificios, son estériles, vuestro heroísmo, inútil, pues al fin y al cabo, la victoria no ornará, con los tan ansiados laureles, las frentes de vuestros cuerpos doloridos, pertrechados, amputados, inválidos, mutilados, ofreciendo un espectáculo doloroso, al par que trágico.»

En este flujo y reflujo de fobia humana; en este estado de rabia furibunda, de demencia moral y de enfurecidas pasiones—¿cómo no ha de ser el soldado dominado, en cuerpo y alma, por una voluntad ajena, el que merezca un emblema simbólico y alegórico de heroicidad y estoicismo, de recuerdo épico y legendario?—¡ah! olvidaba que todos los emblemas y distintivos que se les dedique, serán insuficientes para pa-

gar los méritos de su estéril abnegación!

* * *

Si no tuviera la firme convicción de que, mecánicamente, en esta guerra, no habrá ningún vencedor, y que la que tendrá que soportar el agudo peso de sus desastrosas consecuencias, será la Europa entera, no hubiera formulado tales frases, con las cuales, tengo la persuasión de que no hago más que interpretar los sentimientos de muchísimos, y reproducir las ideas de buen número de intelectuales, humanistas sinceros.

Sin embargo, los espíritus adeptos a la controversia y a la inmediata objeción, podrán formarse diversas concepciones, referente a los cuales, me limitaré en respetar su sentido común sin que su elocuencia me convenza. Más, como se halla lejos de mí, la pretensión de creerme infalible «errare humanum est», y como mi prosa jamás ha desprendido una fastuosa confluencia profética, ni un frívolo carácter proselitico, dejaré pues, que, con su acierto habitual, los acontecimientos confirmen en el futuro, mis frases.

P. Antich

El ensordecedor vocerío de las gentes que van a los toros se iguala a los aullidos de las fieras cuando perciben el olor de la carne que han de devorar.

Denuncias locales

Es una verdadera vergüenza en tiempo de lluvia ver nuestra capital lo abandonada que se halla, y me refiero a mal estado en que se encuentran la mayoría de gornizas, especialmente las construidas de tejas, no pudiendo andar por la calle del chorro de agua que, imposibilita el tránsito en muchas calles, si no se va bien provisto de un buen paraguas, o de lo contrario, se ha de estar dispuesto a tomar un baldeo. Y, ya que se trata de este asunto interesante para el público tenemos la honra, mejor dicho, la molestia de poner en conocimiento del SR. ALCALDE la siguiente denuncia.

En la calle de Pizá existe una canal que no tan sólo sirve para desagüe de la lluvia, sino, para todas las porquerías y aguas sucias, no circulando por la cañería toda estropeada, habiéndose sucedido que unas cuantas veces han quedado ensuciadas personas que tranquilamente pasaban por la calle.

Lo ponemos en conocimiento de nuestras autoridades por suponer que el guardia municipal del barrio estará fastidiado de avisar al propietario, sin hacer caso éste, a sus súplicas, ni remediar en nada, lo que es obligación suya.

* * *

Parece mentira tengamos que hablar de ciertas cosas que a nuestro entender habrían de ser los representantes del distrito que les condujo a sentarse en

Los sillones del Ayuntamiento o sino para nada les necesitábamos, y siendo el Sr. Barón de Pinopar uno, nombrado por el 2.º distrito parece tener muy poco interés, o mejor dicho, preocuparse muy poco del estado incorrecto de la carretera del Molinar, falta de luz tanta, que, muchas de las noches a no ser por lo acostumbrados a transitar por aquellas inmediaciones, tendríamos que buscar un práctico para conducirnos a nuestros hogares. Creemos se harán cargo nuestros concejales que tanto prometieron antes de salir electos y no continuarán puramente tocando el violón.

* * *

En la Calle de La Estrella a cualquier hora del día, de un balcón se están sacudiendo pieles y esteras, molestando a los transeúntes el polvo, que, a más de ensuciar al que pasa, es un acto antihigiénico y que el Sr. Alcalde en cierta ocasión dictó severas órdenes.

* * *

Hemos visto con satisfacción las medidas adoptadas por el SR. ALCALDE referente a la denuncia del número anterior sobre dos lagos de agua putrefacta que existían en las cercanías de la Calle de La Escuela Graduada; esperamos ser atendidos en todas las peticiones justas y encaminadas al bien público.

Alex

Accion Sindical

Los Pescadores

Como saben nuestros lectores en el último número de EL OBRERO BALEAR, ya dimos la noticia de la resolución de la huelga entablada entre obreros y patronos de las parejas del «Bou».

Los compañeros pescadores en esta lucha han alcanzado, como se verá por co-

pia que abajo insertamos la totalidad de sus justas peticiones.

Dice así el documento:

«Los patronos y tripulantes de las parejas de bou, conviniendo el señor Comandante de Marina en que se descuenta del montón común de cada pareja la cantidad que sea necesaria para el pago de un representante que intervenga y examine el peso, calidad y cantidad del pescado cogido y gastos de las parejas.»

«Asimismo convienen en que toda otra clase de pesca en que haya uno o más tripulantes pertenecientes a la Sociedad «La Perla» será obligatorio el mantenimiento de un delegado de los tripulantes, como se hace ahora con la pesca del bou.»

«Y para que conste se levanta la presente en Palma de Mallorca a tres de Febrero de mil novecientos diez y seis.» «Por los Patronos». — Bartolomé Ferragut. — «Por los Tripulantes». — B. Abraham. — «Ante mí». — Martín Costa. — Hay un sello que dice: «Comandancia de Marina de Mallorca.»

En vista de la solución satisfactoria, dichos compañeros han nombrado como delegado, al presidente de la misma compañía Abraham y por ser incompatibles los dos cargos dimitió del de presidente.

Además también creyeron conveniente nombrar otro delegado por cada pareja, para que sea fiel intérprete de las quejas o demandas que puedan existir, cuyos delegados los nombrarán las mismas tripulaciones.

EL OBRERO BALEAR se congratula de la feliz resolución de la huelga y al mismo tiempo felicita a los pescadores por su cordura y disciplina que en esta lucha, llevando tan poco tiempo de asociación, han demostrado.

Adelante compañeros, que la razón está de nuestra parte.

Los repartidores de periódicos

Esta entidad en su última reunión además de resolver asuntos de importancia, acordó celebrar su primer aniversario con un banquete.

Los tipógrafos

En la última reunión que celebró la «Unión Tipográfica Balear» quedó cons-

tituida la nueva Junta Directiva en la forma siguiente:

Presidente. — Antonio M.ª Alcina.
Vice-presidente. — Guillermo Mari-món.

Secretario del interior. — Juan Tadeo.
Secretario del exterior. — Eduardo Ho-mar,

Depositario. — Francisco Franch.
Contador. — Pedro Ximelis.
Vocales. — Antonio Frau, José Torres, Jaime Payo y José Tomás.

La Emancipación, Sociedad en artes y oficios varios

Esta Sociedad en la reunión general celebrada el día 6 del corriente mes, renovó su Junta Directiva, quedando nombrados para constituirla, los siguientes compañeros:

Presidente. — Jaime Riera Albertí.
Vice-Presidente. — Bartolomé Escalas.
Secretario. — Miguel Obrador.
Vice-Secretario. — Jaime Raymond.
Tesorero. — Mateo Segura.
Contador. — Félix Gracia.
Recaudador. — Manuel Montoro.
Vocales. — Antonio Payeras, Antonio García, Cristóbal Febrer, Juan Cabós y Eladio Carreras.

Juventud Socialista Palmesana

Celebrará reunión general ordinaria, hoy sábado, 12 del corriente.

Siendo los asuntos a tratar de importancia, se desea la puntual asistencia de sus asociados. — El Secretario, Jorge Morrey.

La Marítima Terrestre

Celebrará junta general ordinaria, mañana domingo, a las 10 de su mañana, en el local social.

El 1.º de Mayo

Convoca a sus asociados, a la junta general ordinaria que se celebrará domingo a las 10 de la mañana, en su local social.

Agrupación Socialista

Convoca a sus afiliados a reunión general ordinaria, para el sábado, 12 del que cursa a las 8 y media, para tratar asuntos de interés.

Sobre alcances de Ultramar

De los repatriados de Ultramar que tienen presentada su documentación a la Delegación de Hacienda de esta Provincia, para cobrar sus alcances en turno de preferencia, tienen equivocaciones en sus documentos los individuos siguientes que deben pasar por dicha Delegación a subsanarlas:

Arnaldo Frau = Sebastián Tarrasa = Rafael Nadal = José Bujosa = Gabriel Riera = Bartolomé Rotger = Antonio Castañes = Antonio Marqués Cantalops = Andrés Fiol y Francisco Torres.

AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece a este respetable público Palmesano, para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordelería 82, de 11 a 1 mañana, todos los días laborables.

Aviso importante

Se ruega a los corresponsales y suscriptores que a la mayor brevedad posible se pongan al corriente de pago, para la buena marcha de la Administración.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva». — Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.ª Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo.

Calidad superior

Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.